

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVII.—Número 8.938

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Viernes 9 de Enero de 1920.

REDACCION Y ADMINISTRACION: Saiz Bartolomé 32; - Teléfono n.º 6

## TEATRO LIRICO.

Mañana sábado 10 DEBUT

Compañía de Opereta y Zarzuela Española de EUGENIO CASALS

80 artistas. Espléndido decorado. Lujosa presentación

## El Niño Judío La venta de Don Quijote

Nuestros colaboradores

### ¡EL LUJO!

D. Severo y D. Expedito eran dos amigos entrañables y contentillos cotidianos de la peña del Gran Casino, más al intrincarse en discusiones que solía ser a menudo, el primero se inclinaba por convicción, a participar de las ideas filosóficas morales y el segundo por su carácter expansivo, opinaba a favor de las costumbres modernas.

Una tarde que apolitronados y solos se encontraban en el salón verde de aquel recreativo lugar, D. Severo hizo un gesto de desagrado al ver pasar a dos señoras lujosas y elegantemente ataviadas y D. Expedito que notó el ademán de su acompañante, propuso a la lancha frascológica, dió ocasión para que se entablara el siguiente diálogo:

D. Expedito.—Algo le ha picado a V. para francar el antecorreo.

D. Severo.—Lo que me ocurre, es decirle a V., que la sociedad se pervierte y que mientras algunas familias se mueren de hambre, otras con el lujo ofenden la sana moral, precipitándose en el abismo del deshonor y del descrédito.

D. Expedito.—Pero hombre, V. siempre ha de ver las cosas por el lado que amargan.

D. Severo.—Vivimos en un mal siglo, en el que las monstruosas transformaciones bordean con peligro todo lo excepcional o común, separándose de las reglas que deberían regir a la sociedad estaviera medianamente constituida.

Si tuviéramos fe y voluntad, ejerceríamos la noble misión para la que fuimos creados.

D. Expedito.—Poco a poco D. Severo; VV. los moralistas, pretenden que el mundo está convertido en un caos de perversión sin tener en cuenta, que en todas las épocas y en todos los países, existieron esos *lujos* y *afarados*, indispensables para hacer brillar la virtud y sombrar el vicio; por esto...

D. Severo.—V. siempre se va por los *cerros de Ubeda* y no encauza la corriente por su curso natural.

D. Expedito.—No extreme V. D. Severo y déjeme continuar. Por esto, concretándonos a la demasta del adorno y regalo femenino, no olvide, que a la mujer tiene que dispensarse ese desahogo natural, por ser su principal cometido en la tierra, el agrandar. No ignorará V., que la última obra de Dios fue la formación de la mujer considerada además la más perfecta: por lo tanto, los hombres debemos admirarla así como está, y ellas, el sexo débil, secundarla por todos los medios que estén a su alcance. Por esto fué una varita mágica la que hizo brotar del paraíso, el espejo, amigo íntimo e inseparable de las mujeres al que confían el tesoro de sus encantos y el secreto de sus misterios; sin él no existiría la felicidad y quizás el universo hubiese acabado ya. Podrá fatar pan pero el espejo jamás.

D. Severo.—Todo lo que artificialmente embellece a la mujer es ocultar la verdad; constituye un afán inmoderado de aparentar lo que no se es en realidad; comprendo desgraciadamente que el lujo es ya una necesidad, pero a costa de la nutrición, de las buenas costumbres, de la paz del hogar. Por algo dijo Catón, «las mujeres que cuidan mucho de sus adornos desentendían su honestidad».

Don Expedito.—Si me habla V. en griego, también me remontaré yo más allá y aun no quedaremos en paz. Justo es que la mujer que tanto se la ha ultrajado en otros tiempos, se la haga justicia en los nuestros que son los de las vindicaciones. Conceda mosle el ejercicio de sus derechos para que pueda, satisfecha, cumplir con sus grandes deberes. ¿Es que pretende V. que se la considere como antes, ser irracional, sin alma, sin libertad para obrar y esclavizada al dominio del hombre?

Don Severo.—Ahora le digo a V. que no extreme. Yo respeto a la mujer, como madre, como esposa, como cónyuge; en todos los estados de su escasa sociología, pero soy partidario también de que se pongan de relieve sus interesantes defectos, para que se aduque, se instruya y se perfeccione; ella pierde el sentido común cuando se trata del lujo absorbiéndole los sesos.

Don Expedito.—El oponerse al lujo y a la elegancia, es opuesto a la ley universal de la belleza y está en contradicción con su humana naturaleza. No quiere esto decir, que cuando no prevalece el gusto, vemos algunas hijas de Eva que parecen un arco iris por la variedad de colores, una joyería ambulante por la profusión de oro y pedrería, un papagallo por sus ostentosas plumas; pero cuando el arte se mezcla y dirige, el adorno femenino, es un poderoso talismán que aumenta la hermosura y los hechizos de su poseedora, haciéndolos exclamar cuando la vemos «¡bendita sea!» Deje V. que siembren de flores el camino de nuestra vida; deje V. que su corazón continúe siendo un templo dedicado a toda clase

de amores aunque los nuestros principien a marchitarse. El Destino, soberano de dioses, que sin vida, sin figura, sin leyenda y sin altar, resurge potente magnificando a todas las clases sociales y llevándolas a la práctica de la vanidad, extendió sobre la mujer su manto protector y la presenta como flor angelical cuyos perfumes idealizan a media humanidad.

Don Severo.—Las frases poéticas no le van a dar a V. la razón: sus flores, sus amores y sus dioses, de fijo que no armistiarán el lujo y si quiere la mujer hacer uso de él, que imite a los pájaros engañándose con su propio plumaje; considerando el de ella, en ser honrada, buena, prudente y con el don de honesta sociabilidad. La mujer atenta de engañarse y que es esclava del lujo sin valias que se le opongan, causa la ruina del hogar y labra su propia desgracia y la de los deudos que componen su familia dando lugar a la crítica popular.

Don Expedito.—Ya apareció aquello de lo *especiosa pecaminosa* que V. pretende hacer pasar por regla general. Si le oyeran a V. los jóvenes casaderos, adios unión matrimonial. No le convenceré, pero déjeme al menos que manifieste más ampliamente mi opinión: el lujo da de comer a infinidad de gente siendo causa de satisfacciones y alegrías; él proporciona al arte ocasiones de exponer, teniendo por modelo hermosuras que se asemejan a los astros de primera magnitud; él nos da a conocer las riquezas que esconden el planeta que habitamos y por él se extraen del fondo de los mares, de las entrañas de la tierra, de los bosques vírgenes, de las industrias florecientes, esas perlas, esos diamantes, esas plumas y pieles, esos tejidos, que a cada paso nos demuestran la magnificencia y poder de la naturaleza, el valor y trabajo del hombre, dispuesto constantemente a producir, descubrir, inventar. El lujo, la elegancia, fuerzan y serán los auxiliares poderosos de la mujer.

Don Severo.—V. solamente exterioriza su parte superficial.

Don Expedito.—Lo miro por donde se debe mirar: si quita V. a la luz sus auroras y crepúsculos, al sol lo productivo de su calor, a la inteligencia su utilidad, a las bellas artes la ocasión de emocionarse, a la bondad su ejemplaridad, al lujo dotado de gracia, nobleza, y buen gusto, su cualidad de embellecer, vivíríamos sin expansionar esa espiritualidad que nos hace amar, admirar y gozar.

Don Severo.—V. con sofismas pretende demostrar la verdad, mientras que yo, se la pongo de manifiesto con razones, teniendo en mi apoyo a todos los que defienden la moral.

Don Expedito.—Algo tengo que darle a ganar y le concedo para terminar, que la mujer irreflexiva, casquivana, con pocos recursos para leer, encamara en el lujo su pecado mortal pero también sadiré, que la que sale propensa a echarse en brazos de Satán, cualquier ambiente es cómodo para claudicar.

III.

### LOS TERREMOTOS DE MÉJICO

### Numerosas personas sepultadas

Méjico 6.—Los detalles de los terremotos que se van conociendo son espantosos. La magnitud de la catástrofe supera a lo que se creyó en un principio; no es posible calcular todavía el número aproximado de muertos y heridos en todo el país, porque en muchos sitios se realizan trabajos de descombro y deben ser muchas las personas sepultadas que aun no han aparecido. Entre las víctimas hay muchos niños.

El fenómeno sorprendió a la mayoría de la población en la hora del descanso, y muchos quedaron sepultados en el lecho mismo donde dormían.

Han salido de Méjico y Veracruz trenes de socorro, con personal sanitario, que reclaman de muchos puntos donde no hay médicos ni medicinas.

Millares de personas han establecido sus viviendas en el campo, al aire libre y en chozas, rápidamente construidas, los más.

El pánico es tan tremendo que nadie se atreve a volver a las poblaciones.

### MENTIRAS Y VERDADES

### Pronósticos para el año 1920

Está tomado este pronóstico del *Lunario perpetuo* que escribió Jerónimo Cortés, ten estimado de los eruditos, y que se ha reimpresso tantas veces en diferentes partes.

Este año, por entrar el mismo en el día de joveves, reina en todo él, el planeta Júpiter. Dice así Cortés:

«Este planeta tiene un asiento en el sexto cielo. Es caliente y húmedo; aéreo, sanguíneo, masculino, diurno y muy benigno a humanos por su templada naturaleza; así con su influencia se clarifica el aire, corren vientos saludables y vienen las lluvias a la tierra, de grande provecho. Es causa que en el estío se temple el calor y en el invierno la frialdad.»

Disminuye las enfermedades, abyecta las peregrinaciones, purificando el aire y aumentando la producción de los vegetales.

Es propio de este planeta causar en los hombres amistades, paces, concordia, sosiego, tranquilidades, benevolencias, devociones y principalmente, en los joviales (los que nacen bajo este planeta de Júpiter).

Tiene dominio sobre los hombres sabios, honestos y vergonzosos; sobre los liberales, justos y piadosos; sobre los leales, bien inclinados y religiosos; sobre los que traían verdad, magníficos y virtuosos; sobre los compasivos; sobre los inclinados al amor, alegres y amorosos; sobre lo bien dispuestos, prudentes y muy hermosos; sobre los cultos, remirados y temerosos de Dios.

Si él es de este planeta es el jueves, su hora, la primera y octava. El año que entra en este día del jueves, el invierno será templado; la primavera, ventosa; el estío apacible, y el otoño, con lluvias; habrá abundancia de trigo y mantenimientos. De grano menudo se cogerá mucho. De lino habrá mucha falta. El vino será mucho y el aceite en abundancia; la miel, poca; no faltará toino, ni pescado fresco. Por las benevolas influencias de este planeta se harán algunas paces, concordias y amistades, salvando siempre el libre albedrío del hombre, como está dicho.

Los que nacen debajo del dominio de este planeta son de muy buena estatura, bien dispuestos y templados, blancos y algo rubios, la barba de color castaño, cresta y hendida; la vista sanguínea y no muy fuerte ni aguda; los ojos negros y hermosos, la frente grande y carnosa, los dientes grandes y bien cerrados; los cabellos blandos y no muy espesos; los tales vienen a ser calvos, y finalmente tienen las venas largas y descubiertas.

Los joviales son hombres pacíficos, modestos, amigables, sin doblez ni engaño; son templados en el comer y beber, virtuosos, fieles, dados a saber; no son vengativos, pero enojarse con legítima causa; cumplen sus promesas con fidelidad; tratan sus cosas con grande discreción; suelen dar buenos consejos y seguros; entienden cualquiera cosa con facilidad y sin mucho trabajo; porque suelen ser de claro ingenio; son muy aptos para engendrar; viven sanos, y finalmente, son bien scondicionados.

Los joviales son inclinados a cosas de la Iglesia, de religión y devoción, porque son personas pacíficas, virtuosas y modestas, y a muchos de estos inclina este planeta a ser jueces y estrados (abogados); a otros, a mayoromía, consejeros, padres de pobres y de familia, porque son aptos para todo género de piedad y aun para todo género de letras y cargos.

Este planeta, según Alfagano, es mayor que la tierra noventa y cinco veces; su metal es el estío. Tiene su domicilio en el aire y dista de la tierra diez y siete cientos, 208.200 leguas, cuyo cuerpo tiene 612.600 leguas.

### De teatros

Subvencionado por el *Círculo de Bellas Artes* tuvo lugar ayer en nuestro primer coliseo, un concierto, que resultó espléndido bajo todos conceptos.

La Sala ofrecía hermosísimo aspecto viéndose totalmente ocupado el palco de butacas en gran parte por distinguidas y elegantes señoritas de esta ciudad.

La primera parte del programa, estuvo a cargo de un cuarteto compuesto por distinguidos delirantes de esta localidad el que ejecutó irreprochablemente el Cuarteto en sol op. 90, de Mozart.

Al final de cada uno de los tiempos el cuarteto fué aplaudido cariñosamente por el numeroso público.

La segunda parte la llenó el gran septimino op. 20 de Beethoven, violín, violín, violoncello, contrabajo, clarinetas, fagot y trompa.

Las hermosísimas páginas beethovenianas fueron dichas con gran ajuste por el septimino de esta localidad, siendo premiada su labor con repetidos y justos aplausos.

La concurrencia que asistió al acto salió grandemente satisfecha de la tarde pasada y con deseos de que estas manifestaciones de arte, se repitan con frecuencia.

Un verdadero éxito presenta ser la función benéfica que se celebrará esta noche

en nuestro primer coliseo, pues anoche no quedaba ya localidad alguna para la venta.

El próximo domingo a ruego de muchas familias se proyectará en el Principal la hermosa película *Peresa* interpretada por la genial actriz F. Bertini. Dicha película se proyectará en las tres sesiones que se celebrarán.

### Lirico

Mañana llegará procedente de Santander la numerosa compañía de opereta y zarzuela española que dirige el aplaudido y acreditado primer actor Eugenio Casals.

La citada compañía salió el miércoles de Santander y ha llegado esta mañana a las ocho a Barcelona, embarcando esta misma noche en el rápido, con todo el material y equipaje que le sea posible trasportar desde la estación.

Dicha compañía tenía compromisos hasta el día de Reyes en Santander, donde ha hecho tres meses de temporada y ello ha imposibilitado llegar con algunos días de anticipación.

El debut como dijimos tendrá lugar mañana noche con el estreno de *El niño Judío* letra de García Álvarez y Paso, música del maestro Luna y reprise de la comedia lírica

de Fernández Saw y música de Chapí titulada *La venta de Don Quijote*.

La función empezará a las ocho y media y terminada la función saldrá con tranvía de circunvalación y otro para Porto Pi.

### De la Región

#### LLUBÍ

Ayer contrajeron matrimonio en la Iglesia parroquial de esta villa, la distinguida y virtuosísima joven de esta localidad Isabel María Valls Miró, primogénita de *Ca'n Lluís*, con D. Miguel Bonnin Piña, de María de la Salud.

A la ceremonia religiosa, solemnísima, asistieron muchísimos invitados de esta villa y de Palma, Maris, Murro y Campos, quienes fueron obsequiados con espléndido banquete.

Los desposados han recibido muchos y valiosos regalos de sus parientes y amigos.

A las muchísimas felicitaciones recibidas, unimos la nuestra, muy sincera, y les deseamos dichas inabarcables.—C.

3-1-20.

## POR TELÉGRAFO

### Senado

Madrid 8 (11'30 n.)

En la sesión del Senado de esta tarde siguió el debate sobre los sucesos de Barcelona.

El Sr. Roig y Bergadá insistió en decir que debe llegarse a que los obreros no planteen huelgas absurdas y debe suspenderse el lock-out por ser ilegal.

Seguía el debate sobre las tarifas ferroviarias, manteniendo el Sr. Gimeno la imprescindible necesidad de la elevación de las tarifas.

### Congreso

Madrid 8 (11'30 n.)

En la sesión de esta tarde del Congreso el señor Laclavra pronunció un extenso discurso.

Dijo que precisa acabar con la impunidad y anarquía de Barcelona.

Añade al discurso del señor Villalonga y dice que los ofrecimientos de indulto es un caso de cobardía inconcebible en España. Pide que se la gobierne.

Protesta de los atenuados y censura a los izquierdas que glorifican los crímenes sociales.

El señor Indalecio Prieto y otros, protestaron. Se produce un gran escándalo.

Signe el señor Laclavra y dice que el Gobierno antes de caer por la fuerza, pero antes debe afrontar la situación o debe marcharse.

Si yo estuviese en el poder se abrirían las fábricas, volverían los obreros al trabajo y obligaría a respetar el poder público.

El señor Alendazalar asegura que el Gobierno tiene un criterio anónimo en afrontar el problema.

Repite que una vez aprobados los presupuestos se marchará.

Si existe un gobierno que proclama el señor Laclavra, bien venido sea.

El señor Laclavra reconoce la buena voluntad del actual gabinete que impuso la necesidad.

### La política

Consejo en Palacio

Madrid 8 (2 n.)

El Sr. Canals ha dicho que en el Consejo de Ministros el Sr. Alendazalar dió cuenta sobre los sucesos ocurridos en la política interior y exterior y sobre la situación de los debates parlamentarios.

### Varias noticias

Ha visitado al Sr. Alendazalar el Embajador de Francia.

También le visitó la Junta Directiva de la Unión Monárquica de Barcelona. Se entregó el manifiesto que ha publicado la prensa.

Presidía la comisión el Sr. Sala y formaba parte de ella el Sr. conde de Carall, marqués de Alérdola, Millá y Camps y Fourmer.

El Sr. Sala se proponía marchar hoy a Barcelona pero en vista de que continúan los debates en el Congreso sobre la situación de Barcelona no marchará hasta que terminen.

La *Capitanía General de Cataluña*

El Sr. Canals negó que se haya nombrado al Sr. Weyler Capitán general de Cataluña. Únicamente dijo se le consultó por conocer mucho la situación de Barcelona sin que se pensase en relevar al actual capitán general Sr. Milans del Bosch.

Este ha llegado a Madrid y conferenciará con el Gobierno.

Informó al Ministro de la situación de Barcelona.

Nuevo Director general de Obras públicas.

El Sr. Gimeno dijo que firmó unos decretos admitiendo la dimisión presentada por el Sr. Piniés del cargo de Director General de Obras públicas y nombrando para sustituirle al Sr. López Montis.

### Conferencia de generales

Madrid 8 (2 n.)

Por la noche, el Ministro de la Guerra Sr. Villalba, el capitán general de Cataluña Sr. Milans del Bosch y varios generales celebraron una larga conferencia.

### Barcelona en estado

#### de guerra

Madrid 8 (2 n.)

#### (Urgente)

Se afirma que el Gobernador de Barcelona ha entregado el mando a la autoridad militar.

### Consejo de Ministros

Madrid 8 (11'30 n.)

En el Senado se reunió, inopinadamente el Consejo de Ministros.

A la salida estos se mostraron reservados.

Se comentó por algunos el que dijeron que se habían cambiado impresiones sobre los debates.

### Cuestiones sociales

#### Huelga en Alicante

Madrid 8 (2 n.)

#### (Urgente)

Alicante.—Los obreros electricistas se han declarado en huelga.

Se cree que por la noche se solucionará el asunto.

#### Buenas impresiones

El señor Fernández Prieto se entrevistó con la Federación Patronal para proseguir las gestiones.

El Ministro tiene buenas impresiones acerca del lock out de Madrid y Barcelona.

### Ecos varios

Madrid 8 (2 n.)

A falta de tenientes, irán los de reserva.

Se ha publicado una R. O. disponiendo que mientras exista falta de tenientes y alfereses de infantería en activo, se cubran las vacantes con alfereses de la escala de reserva que sirva en la demarcación de la zona de reclutamiento.

También se ha dispuesto que a los alfereses alumnos de la Academia de Sanidad se les dé de alta promoviendo al empleo de tenientes médicos.

#### Convocatoria de ingreso

En la última decena de este mes se anunciará nueva convocatoria para proveer plaza de tenientes médicos.

#### UNA PROTESTA

Coruña.—Como protesta por la explosión de la bomba en el almuerzo de efectos navales, el Comercio cerró sus puertas.

No ocurrieron incidentes.

Continúan las pesquisas para dar con los autores.

#### MALLAZGO DE UN PETARDO

Coruña.—En el portal de la casa del ingeniero director de la fábrica de gas y electricidad el coronel de artillería D. José España se encontró un petardo con la mecha apagada, por lo que no llegó a estallar.

Consistía el petardo en un tubo de hojalata de 10 centímetros, el cual fué enviado al parque de artillería.

#### COTIZACIÓN DE LA PESETA

El Ministro de España en Noruega comunica que desde primero de año se cotiza la peseta oficialmente en la bolsa de Cristianía.

#### DE PALACIO

S. M. el Rey recibió a los embajadores de Italia, quienes luego cumplimentaron a los infantes.

FABRA

### El Colegio Castellano

dirigido por

Jerónimo Castaño Lluil

se ha trasladado a la

CALLE DE PONT Y VICH, NUM. 5

Excelente local para todas las clases y para pensionistas.

Primera enseñanza completa. Repasos de segunda arreglados al horario oficial.

Estudios comerciales prácticos, con probabilidades de pronta colocación.



# Máquina de escribir Underwood

Campeón desde hace 15 años consecutivos

GUILLERMO TRUNIGER & C. - BARCELONA (CASA SUIZA)

Agencia General para Mallorca: Huertos, 40 y 42, principal

## Durante toda la primera quincena de Enero LIQUIDACION TOTAL en todas las existencias de Peletería y confecciones

¡EXCELENTE OCASION!

Para adquirir CAPOTES, PELLIZAS y ABRIGOS (para Señora y Caballero) y toda clase de confecciones; como también infinidad de modelos de PIELS.

Precios verdaderamente excepcionales

en los Grandes Almacenes **SAN JOSÉ** de Viuda de Ignacio Figuerola

# INFORMACION

## Santos Oliver, ha muerto

Momentos antes de cerrar la presente edición recibimos un telegrama de nuestro corresponsal en Barcelona en el que nos comunica una triste noticia: el fallecimiento de nuestro paisano, el ilustre periodista, director de La Vanguardia D. Miguel de los Santos Oliver.

Sin tiempo para más, nos limitamos hoy a dar cuenta de esta sensible pérdida por las letras españolas y para Mallorca, que le tenía como a uno de sus hijos predilectos.

Mañana nos ocuparemos, con más extensión, de la labor realizada en el mundo literario y periodístico por el señor Santos Oliver.

Reciba la familia del finado la expresión sentida de nuestro pésame.

## Junta local de Reformas Sociales.

En el día de ayer, bajo la presidencia de don Gabriel Oliver, con asistencia de los señores don Gabriel Coll, don Rafael Juan, don Juan Lladó, don Pascual Más, don Antonio A. Falmer, don Juan Roselló, don Gabriel Bosch, don Jaime Simonet, don José Labrés, don Antonio M. Aleña y del inspector del trabajo don Miguel Saucha, se reunió la Junta Local de Reformas Sociales de este municipio a fin de celebrar sesión ordinaria.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se dió por enterada la Junta de una comunicación de la Unión de Fabricantes de tejidos de Mallorca, contestando a un oficio que se le dirigió referente al cumplimiento de la jornada máxima de ocho horas.

Se acordó imponer la multa de diez pesetas al dueño de una barbería por infringir la ley del descanso dominical y sabbático de oficio a varios dueños de establecimientos de venta de juguetes por no haber observado el domingo anterior al día de Reyes a la referida ley.

Se dió cuenta de un oficio de la inspección del trabajo, trasladando el acta de infracción levantada en una panadería por incumplimiento a los preceptos del Real decreto que prohíbe el trabajo nocturno en las tabernas y proponiendo se imponga al dueño de dicho establecimiento la multa de 25 pesetas por la referida infracción.

Después de breves manifestaciones de los señores Más, Oliver y Saucha quedó acordada la sanción dicha y la formación de una Comisión compuesta de los señores Más y Coll con el objeto de que visiten al señor Gobernador civil, para pedirle haga satisfacer ciertas multas que fueron impuestas al dueño de una taberna por obstrucciones al servicio de inspección.

A propuesta del señor Más se acordó que se imprimieran los temas que desarrollen las conferencias en la serie a desarrollar.

Se acordó también nombrar una comisión compuesta de los señores Más, Bosch y Agustín para que proceda a las gestiones necesarias para la adquisición de local para la celebración de la serie de conferencias en proyecto.

Se acordó celebrar las sesiones semanalmente en vez de quincenales y que la Comisión inspectora se reuniera dos veces por mes; celebrándose además las sesiones extraordinarias que se estimen necesarias.

Se prestó la conformidad al nombramiento del vocal patrono de la Junta hecha por la Unión Industrial a favor de don Antonio Barceló, cubriendo la vacante de D. Román Docheo.

Y se levantó la sesión

## El vapor «Rey Jaime II»

Mañana, es esperado de Mahón este buque.

A las once, saldrá con destino a Ibiza y Valencia, sirviendo, en esta forma, el viaje de itinerario de la presente semana.

El «Rey Jaime II», se hallará de regreso en Palma el próximo lunes.

## Mariñero lesionado

Ampliando la noticia de ayer, relativa al desembarque de un marinero lesionado, en la costa de Santany, podemos añadir hoy, que el buque, en el cual viajaba el marino de referencia, es el pallebot de tres palos «Wille Martín» de la matrícula de Boston (Estados Unidos).

Constituyen su tripulación, el capitán y piloto, de nacionalidad inglesa, y seis marineros, entre ellos, el herido, de origen norteamericano llamado Emanuel Ford.

Este, es el primer accidente acaecido en una

fonda de Santany, donde solícitamente se atiende a la curación del mal que sufre.

El Wille Martín el día que desembarcó al marinero herido, se hallaba a la altura de Cabrera, y se supone que estos días ha continuado su viaje, con rumbo al sur.

## La gripe en los pueblos

Nos ha dicho el señor Gobernador, que, según comunicaciones recibidas se han presentado algunos casos de gripe, en varios pueblos de esta isla, aunque todos ellos de carácter leve.

En la capital, la salud pública, es buena. El Inspector Provincial de Sanidad, señor López Comas, ha tomado las medidas necesarias para que en los pueblos de referencia, se extienda la adopción de medidas energéticas, encaminadas al pronto exterminio del mal, que en realidad, se considera sólo consecuencia de la crudeza de temperatura que experimentamos y que influyen notablemente sobre el aparato respiratorio, en los organismos más o menos debilitados.

## Tráfico Marítimo

El movimiento de buques en nuestro puerto ha sido durante el día de hoy muy activo.

Han llegado, parte de los veleros, que según dijimos ayer, se hallan dispuestos en el puerto de Valencia, a emprender viaje para Palma.

Bien de mañana, ha llegado el vapor «Beller», correo de Alicante con 283.590 kgs. de mercancía, entre ella mucha harina, avena, cebada hortalizas, salazones y farderia general.

Procedente de Valencia, ha llegado el pallebot de 2000 toneladas «Sobrino», con cargamento de carbón mineral inglés.

De Valencia, ha llegado el land «Amparo» con unas 80 toneladas de efectos, entre ellos, mucha harina y azúcar.

De San Felis, ha llegado la balandra «Ramona», con cargamento de balas de algodón.

De Valencia, el land «Paolina» con 30 toneladas de azúcar.

De Torreveja ha llegado el pallebot «Patricio Salas» con cargamento de sal.

De Valencia ha llegado el land «Joven Vicente» con cargamento de azúcar, harina, salvado y otros comestibles.

A las diez de la mañana se hallaban en el horizonte, navegando en demanda del puerto un falucho y una balandra, que se suponía eran «La Cereza» y la «Ante», procedente también de Valencia, ambos con cargamentos de comestibles.

Procedente de Valencia es esperado en este puerto el pallebot «Cala Mayor», con carga general.

Continúa en el puerto, con toda regularidad, la descarga del carbón que trajo el vapor ruso, llegado hace unos días.

Hoy había ocupados en estos trabajos unos 200 obreros no asociados, protegidos por la guardia civil.

Anoche, y después de haber embarcado unas 200 toneladas de carga, salió para Barcelona el vapor belga «Italian».

## Notas del Carnet

NECROLOGIA

Ha fallecido en Palma el artífice joyero don Ignacio Bonnin Fuster, persona que gozaba de generales simpatías, dada su afabilidad de carácter, por lo que su muerte ha sido muy sentida.

Reciban, sus afligidos hijos, don Miguel y don José, y su hermano don Gaspar, de los Almacenes «Café Billa», nuestro más sentido pésame y conceda Dios al alma del finado el eterno descanso de los justos.

Ayer falleció en Laca, en el Hotel de España, el joven oficial del Regimiento Infantería de Laca número 62, D. Juan Catalá La puente.

El acto del entierro fué una verdadera demostración de la estima en que se tenía al finado. Lo presidió el Coronel de aquel Regimiento, Jefes y oficiales y numerosos amigos.

Testimoniamos a su familia, especialmente a su hermano el Secretario del Ayuntamiento de Petra, nuestro sentido pésame.

PERSONALES

Se encuentra gravemente enfermo, habiendo recibido los Santos Sacramentos, nuestro querido amigo don Migue Zorroza, ex director de la Central Telefónica de esta capital.

Hacemos votos para pronto restablecimiento de nuestro distinguido amigo.

En el vapor de Alicante ha llegado hoy procedente de Melilla, el teniente médico nuestro apreciado amigo don José Rover, el que pasará unos días al lado de su familia.

Esta tarde ha salido para Barcelona y Bezier nuestro querido amigo el notable pintor M. E. Moulins, el cual ha recibido un telegrama participándole la gravedad de su señor padre.

Hacemos votos para que nuestro amigo halle a su señor padre en completa y franca mejoría.

De Alicante, han llegado esta mañana a bordo del vapor «Beller», los señores don Juan y don José Selser, don Andrés García, don José Moreno, don José M. Valls y don Juan Oltra.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Gonzalo de Amaraute, confesor. Cuarenta Horas.—Concluyen en las Hermanitas de los Pobres en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición y misa a las seis; a las diez Misa mayor; por la tarde a las seis Rosario, sermón por el Rdo. padre Bartolomé Bordoy, Teatino, estación y reserva de S. D. M.

Obras funciones.—En san Antonio Abad, hoy día 9 por la tarde a las seis, empezará la novena en honor del Santo Abad, con música y sermón que predicará el Rdo. P. Miguel Roselló de los SS. CC.

Por la mañana a las once se celebra otra novena con exposición del Santísimo, misa y cánticos.

En el Socorro, durante la misa de las siete y media, se comenzará la novena en obsequio del Niño Jesús de Praga, que se repetirá por la noche, después del Santo Rosario.

Vista a la Corte de María.—A Nuestra Sra. de la Salud en san Miguel (Privilegiada).

## GACETILLAS

Limosnas. Abierto el día 31 de diciembre próximo pasado, con las formalidades de costumbre, el capillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Hospital provincial, y practicando su recaudo resultó contener la cantidad de 1.271 pts., depositada durante dicho mes.

Lazaropederó inglés. A las once de esta tarde, ha ganado el puerto el cazatorpedero de nacionalidad inglesa «H I A».

Ha fondeado en las inmediaciones de la faro.

Pago de cupones. El día 9 del actual y sucesivos de 11 a 12 y media se procederá por la Disposición de fondos provinciales al pago del cupón vencimiento 31 de diciembre último, de los Bonos provinciales en circulación emitidos por acuerdo de la Diputación de 1.º de junio de 1917 y autorizados por Real orden del ministerio de la Gobernación de 5 de septiembre del mismo año.

Bloques grandes y medianos para calendario americano. Librería de Tous.

## OPORTUNIDAD

Gran baratura en leche condensada, por liquidación de existencias de la marca ALDEANA, de Moner y Jaume, a los precios siguientes:

Al por mayor, a ptas. 53 caja de 48 botes

Al por menor a » 125 bote.

De venta en la calle de la Unión 31 y Sindicato 152.

## Capitalista

Con 10.000 pesetas se desea para fabricación de seguro resultado. Informes, Fosollar 11.—Palma.

## PERDIDA

Se ha extraviado una perra ibicenca, color blanco con la cabeza roja y algunas manchas rojas. La persona que la tenga en su poder puede devolverla tanto en Santa Ponsa como en Son Busquets y se gratificará el hallazgo. Atiende al nombre de Púbila.

## AUTOMOVIL

De 15 a 25 H. P. se desea comprar uno. Ofertas por escrito, Centro Anuncios.

# Más telegramas Desde Barcelona

Entierro del policía Sangermán Barcelona 9 (12 t.)

A las once de la mañana efectuóse desde el Hospital Clínico el entierro del policía Ricardo Sangermán, muerto en el atentado cometido contra el Sr. Graupera.

Al entierro asistieron todas las autoridades y compañeros del finado representaciones de entidades y corporaciones.

Antes de organizarse la comitiva, el Obispo Dr. Rey oró ante el cadáver.

La comitiva iba precedida de una sección de la guardia municipal vestida de gala y otra del escuadrón de seguridad.

Detrás de las autoridades iba el Ayuntamiento su corporación y representantes de la Federación Patrona.

Cerraba el numeroso cortejo una sección de la benemérita de Infantería y otra de caballería.

El duelo se despidió en la Granvía, siendo presenciado el paso del cortejo fúnebre por numeroso público.

## El Gobernador visita a los heridos

El Gobernador por encargo del Gobierno y en nombre del Rey visitó a los heridos del último atentado. Todos mejoran excepto el cheffer a quien el doctor Bartrías abriga la esperanza de salvar.

## Más anónimos

Asegúrase que los médicos que asisten a los heridos del último atentado han recibido anónimos amenazadores.

## Otro patrono agredido

En la calle del Remedio fué agredido a tiros el patrono tintorero Jaime Lladó, resultando ileso.

Los agresores huyeron, pero se ha detenido al encargado de la fundición del señor Girons, llamado Joaquín Anna Presidente de la sociedad de tintoreros.

También fué agredido el encargado de los peones de la ciudad fundición, por dos desconocidos sufriendo una herida contusa en la cabeza, de pronóstico reservado.

Los agresores huyeron.

## El Gobierno aprueba las medidas del Gobernador.

El Gobernador Civil ha manifestado que el Gobierno aprueba las medidas tomadas y el plan que piensa desarrollar.

Se mostró muy optimista, esperando poder comunicar el sábado muy buenas noticias relativas a la posible normalización para el lunes.

Terminó diciendo que nada más podía adelantarse.

## La Capitania General de Cataluña

Circularon rumores de que vendría el señor Weyer de Capitán General, pero se sigue creyendo que volverá el señor Milans del Bosch con amplias facultades.

Reclamación diplomática en perspectiva.

Visitaron al Gobernador los Conde de varias naciones, entre ellos el norteamericano, quien le anunció que aún se descargaban cuatro vapores yanqui que se hallan en el puerto, vaporaría una reclamación de su país por la vía diplomática.

El Gobernador le aseguró que el lunes serían descargados.

## Pidiendo la libertad de Paig de Asprey.

El Presidente de la Mancomunidad visitó al Gobernador, interesándole la libertad del Diputado Provincial señor Paig de Asprey, detenido recientemente.—Oliver.

## Miguel Santos Oliver, ha fallecido

Barcelona 9 (12'45 t.)

En la madrugada de hoy ha fallecido el eminente escritor y periodista don Miguel Santos Oliver.

## El Gobierno y la situación de Barcelona

Consejo comentado

Madrid 9 (11 t.)

Ha sido comentadísimo el Consejo inespado que se celebró anoche.

En la reunión que celebraron esta madrugada los señores Ministro de la Guerra y el Capitán General de Cataluña señor Milans del Bosch asistieron varios generales entre ellos, el señor Weyer.

Desde luego, ambas reuniones se dedicaron a tratar sobre la situación de Cataluña.

En el Consejo se expuso la entrevista que celebraron el señor Allendesalazar y Villalba, con el señor Milans del Bosch.

Parece que este pretendía la inmediata declaración del estado de guerra en Barcelona a lo cual se opusieron algunos ministros.

La impresión dominante a última hora es que se han alianado las dificultades y que el señor Milans del Bosch regresará inmediatamente a Barcelona para encargarse nuevamente del mando de la Capitania general de Cataluña.

## Consejo de Ministros

Es muy probable que hoy se reanuncie el Consejo de Ministros que en el Congreso después de la sesión que celebra esta Cámara.

## Villalba y Milans del Bosch

El ministro de la Guerra celebrará hoy una nueva conferencia con el Capitán General de Cataluña, Sr. Milans del Bosch.

En el Consejo que se celebre esta tarde, el general Villalba dará cuenta del resultado que haya tenido la conferencia con el Capitán general de Cataluña.

## Lo que exige Milans del Bosch

Caso de que el general Milans del Bosch vuelva a encargarse del cargo de Capitán general de Cataluña, reclamará absoluta independencia de acción.

## La causa del viaje

Parece que el viaje ha obedecido a una reunión de autoridades de Barcelona que se celebró en el Gobierno civil y se acordó en principio declarar el estado de guerra.

A la reunión llevó el señor Milans del Bosch, redactado el bando que se transmitió al Gobierno y este lo aceptó a excepción del señor Gimeno que dijo que si se publicaba, dimitiría.

Se consultó a las autoridades de Barcelona y el señor Milans insistió en publicarlo, sin abandonar el cargo.

Entonces le llamó el Gobierno para vez de buscar una solución.

## Milans del Bosch no cede

En las reuniones que ayer tuvieron el Presidente del Consejo, el ministro de la Guerra y el Capitán General de Cataluña, intentaron aquellos conocer a éste, sin conseguirlo.

Así las cosas se recibió anoche un telegrama urgente del Capitán General interino de Cataluña, pidiendo el regreso inmediato del señor Milans del Bosch para encargarse del mando, ante el temor de que los somatenes exteriorizaran determinadas actitudes.

Sobre lo de Barcelona.—En el Congreso.

En la sesión que esta tarde celebre el Congreso hablarán, interviniendo en el debate sobre los sucesos de Barcelona, los señores Dato, Lerroux y Melquíades Álvarez.

El señor Dato se propone ser breve por creer que en los actuales momentos se precisan actos y no palabras.

Estas—ha dicho—no conducen a nadie.

## Allende no recibió el telegrama de España

El Subsecretario de la Presidencia señor Canals, ha desmentido que el señor Allendesalazar recibiera ayer el telegrama del gobernador interino de Barcelona sobre los rumores de que los somatenes adoptarían determinadas actitudes.

# Sublevación en un cuartel

Madrid 9 (13'15 m.)

(Urgente)

Un telegrama oficial de Zaragoza dice que en el cuartel donde se aloja el noveno de artillería ha ocurrido una sublevación instigada por el sindicalista Chueca y secundada por un cabo y varios soldados, que asesinaron al oficial y sargento de guardia.

La sublevación fué dominada después de empinada lucha, habiendo resultado muerto el sindicalista Chueca y heridos tres soldados, un guardia civil y un cabo.

Se instruye la correspondiente sumaria. Han desertado nueve soldados.

Ha sido declarado el estado de guerra en Zaragoza.

## El oficial y el sargento asesinados

Madrid 9 (13'15 t.)

(Urgente)

El oficial y el sargento del noveno regimiento de artillería que fueron asesinados por los sublevados en Zaragoza son el teniente don Anselmo Bergés y el sargento don Antonio Anton.

## Como la explica el Subsecretario

Madrid 9 (2 t.)

El Subsecretario de Gobernación señor Canals facilitó la siguiente nota oficial de lo ocurrido en Zaragoza.

En el cuartel del Carmen que ocupa el noveno regimiento de artillería intentó anoche estallar una rebelión instigada por el sindicalista Chueca, quien logró que se secundaran un cabo y algunos soldados, los cuales en inteligencia con alguien del interior, penetraron en el cuartel, asesinaron a un oficial y un sargento de guardia.

Con celeridad resultó los sargentos, cabos y soldados del Regimiento hicieron frente desde los primeros momentos a los rebeldes.

Las autoridades militares ordenaron cercar el cuartel, y que la guardia civil penetrase en este a viva fuerza.

Al penetrar estos, pusieron inmediatamente término al movimiento.

En la lucha que se ensabó para dominar la rebelión, murió el sindicalista Chueca que la capitaneaba.

Resultaron heridos tres soldados y un Guardia civil.

Entre los detenidos figuraba un cabo del Regimiento.

Fué cometido a juicio sumarísimo, Han desaparecido nueve soldados de artillería.

Se hacen activísimas pesquisas para detenerlos.

Las autoridades ha celebrado una reunión acordando declarar el estado de guerra en la capital.

Reina tranquilidad. FABRA

## Sociedad General de Tranvías Eléctricos interurbanos de Palma

Esta Sociedad abre un concurso público para el tendido de las vías correspondientes a los ramales de Cas Catalá y Molinar, cuya longitud en conjunto es de seis mil metros, aproximadamente, con arqueo a las bases y condiciones que están de manifiesto todos los días laborables de diez mañana a una tarde en las oficinas de dicha Sociedad.

Se admitirán proposiciones en pliego cerrado, para dicho concurso, hasta el día 31 del actual.

Palma 9 Enero de 1920.—P. A. del C. de Administración.—El Director Gerente, José Esteva.

## AVISO

El dueño de la Cervecería Gambirius participa a su distinguida clientela y al público en general el próximo traslado del local a la plaza de la Libertad (Borne) antes Café Royal.

## SE ALQUILA

Un local para fábrica, con instalación de electricidad. Informar en calle Socorro, 90.